



Dossier de Presse

Objectifs de la Section Lyon 3^e 6^e « Olympe de Gouges »

de la Ligue des Droits de l'Homme

Contacts : Corinne ARQUILLIERE
Tel : 06 62 04 21 77

Email : ldhlyon3e6e@gmail.com

Site internet : <http://ldhlyon3e6e.free.fr>



Lyon, le 20 Octobre 2008

Communiqué de presse Section Lyon 3^e 6^e LDH: une conférence pour l'inter-culturalité

La création en cet automne 2008 d'une **nouvelle section de la Ligue des Droits de l'Homme sur les 3^e et 6^e arrondissements** de la ville de Lyon, correspond, pour ses nouveaux membres, à une envie commune de débats, d'échanges et de réflexion autour de valeurs touchant au quotidien et entrant dans leurs champs de compétences.

Culture, vidéosurveillance, Europe... souvent galvaudés, ces thèmes apparaissent pourtant comme essentiels.

Cette « envie » se matérialise, aujourd'hui, sous la forme d'une conférence, en s'associant pour cela, à l'association « Chaleur du monde ». Une rencontre sur le thème « **La culture, un ciment entre les hommes, un ciment entre les peuples** » menée par 4 intervenants et qui aura lieu le mercredi 22 Octobre 2008, à 19h30 à la Mairie du 3^e arrondissement.

Chacun a sa vision de la culture, ou mêmes des cultures. Comment en parler ? En faisant intervenir 4 personnes aux parcours différents, la section 3^e 6^e de la LDH fait la part belle aux expériences de chacun dans des milieux aussi différents que (respectivement) l'associatif, l'artistique, l'éducatif ou encore le politique.

Ainsi :

- Cédric Dan, président des associations « Chaleur du monde » et « Conscience collective », œuvre depuis 2003 à la découverte de toutes les cultures du monde et ce notamment par le biais d'événements tels que « le Tour du monde en 80 saveurs ». Il montrera comment au travers des actions de son association, les gens de toutes nationalités peuvent se rencontrer et s'enrichir mutuellement du fait même de leurs différences culturelles,
- Sébastien Bruas, auteur et comédien, formé au cirque de l'Ecole Fratellini, crée depuis 2000 des spectacles avec sa compagnie. Il exposera, en commentant son parcours artistique, et avec sa conviction profonde que le langage culturel est universel, les rencontres qu'il a faites, les pays qu'il a découverts...
- Chantal de Santis, Professeur des écoles retraitées. Elle parlera de son expérience au sein de l'éducation Nationale et de ses activités actuelles autour d'une conviction : que la connaissance de la Culture de l'Autre rapproche les peuples. Son action lui fit obtenir les Palmes académiques en 2005,
- Yvon Deschamps, Conseiller Régional Rhône-Alpes Délégué à la Culture, exposera les grands axes d'action de la politique culturelle régionale : en quoi celle-ci favorise l'égal accès de tous à la culture et par voie de conséquence, est un facteur d'ouverture d'esprit et d'enrichissement personnel et collectif grâce à la découverte des autres.

Une première manifestation qui montre que cette section 3^e 6^e de la LDH est capable de réunir des acteurs autour de thèmes qui lui tiennent à cœur et qui, après ce tour d'horizon de la culture, compte avancer sur d'autres projets, tout aussi enrichissants.

La prochaine étape ? Un partenariat avec le cinéma Comédia (Lyon, 7^e) qui verra la naissance des « Cinémas Citoyens » : un débat autour d'un film avec des intervenants spécialisés. Une aventure qui débute dès le 28 Octobre avec le film « Enfants de Don Quichotte » (sortie nationale le 22 Octobre).

Contacts : Corinne ARQUILLIERE

Tel : 06 62 04 21 77

Email : ldhlyon3e6e@gmail.com

Site internet : <http://ldhlyon3e6e.free.fr>

Sommaire

Communiqué de presse	
Section Lyon 3 ^e 6 ^e LDH: Une conférence pour l'inter-culturalité	2
« Olympe de Gouges » une nouvelle section 3 ^e 6 ^e de la Ligue des Droits de l'Homme	4
La section Lyon 3 ^e 6 ^e : convictions et dynamique	5
La section Lyon 3 ^e 6 ^e en action	6
Les Cafés des Droits de l'Homme	6
Les Conférences	6
Les Evènements	7
La section Lyon 3 ^e 6 ^e se propage	8
Les Emissions de radio	8
Les Cinémas Citoyens	8

« Olympe de Gouges » une nouvelle section 3^e 6^e de la Ligue des Droits de l'Homme

La Section Lyon 3^e 6^e « Olympe de Gouges » de la Ligue des Droits de l'Homme a vu le jour le 4 Octobre 2008. Elle est née de la volonté de 43 adhérents qui souhaitent œuvrer au plus proche des gens dans les arrondissements qu'ils connaissent, mais aussi dans la ville qu'ils aiment, afin de faire vivre et partager les valeurs de la Ligue des Droits de l'Homme.

Mais qu'est-ce que la Ligue des Droits de l'Homme (LDH) ? *(Extrait du manifeste adopté au congrès du centenaire de la LDH le 10 mai 1998)*

« En 1898, des citoyens, révoltés par l'injustice dont était victime le Capitaine Dreyfus, décidaient de créer la Ligue française pour la défense des droits de l'homme et du citoyen. Ils s'engageaient alors à porter aide et assistance « à toute personne dont la liberté serait menacée ou dont le droit serait violé ». Cet engagement est toujours le nôtre. C'est avec la même exigence d'une lutte contre « toutes les formes d'intolérance et d'arbitraire » que nous voulons construire le mouvement civique de demain.

Nous mesurons les progrès des droits de l'Homme accomplis tout au long de ce siècle, mais nous avons appris à quel point ces conquêtes sont fragiles. [...]

Aujourd'hui, les droits ne doivent plus seulement être défendus face à l'Etat : « la raison économique », au nom de laquelle on accepte que des millions de personnes soient réduites au chômage ou à la précarité, menace les libertés, tout autant que la raison d'Etat. Dès lors que l'Etat se soumet au droit contre la tentation de l'arbitraire, il est le garant des droits de chacun et de l'égalité de tous, sa laïcité assure la liberté des consciences. [...]

Nous voulons en même temps, développer l'autonomie des personnes et rechercher d'autres façons de vivre ensemble, conjuguer le souci de l'universel avec le respect de la diversité des cultures. C'est en assumant ces contradictions que nous pourrions contribuer au progrès des libertés

Aujourd'hui comme il y a un siècle, la seule véritable garantie des droits de l'Homme, c'est l'action des citoyens. La démocratie, ce n'est pas seulement le droit de vote [...] : la citoyenneté est aussi sociale ; elle s'exprime dans le mouvement social et par l'action associative, à tous les niveaux et dans tous les domaines. L'espace de nos luttes s'est élargi : l'Europe se construit et c'est à son échelle que nous devons organiser le combat civique et lutter pour la justice sociale. Nous appelons les citoyens européens à trouver avec nous les moyens de construire les contre-pouvoirs sans lesquels il n'y aura pas de démocratie en Europe. [...] »

Ce texte a aujourd'hui 10 ans, mais il est plus que jamais d'actualité, car l'état du monde actuel risque de servir de justification à des pratiques parfois anciennes, parfois nouvelles et tout à la fois étonnamment inhumaines. Face à ces dangers, la section Lyon 3^e 6^e a décidé d'agir en faveur de ce qu'elle considère comme la première des libertés, la liberté de penser, la défendant en proposant une information objective de qualité, constellée d'exemples concrets et diffusée le plus largement possible en utilisant tous les moyens de communications, dont ceux liés aux nouvelles technologies. Si la section Lyon 3^e 6^e arrive à faire s'interroger les gens qui n'ont parfois plus le temps ni l'esprit à le faire, elle considèrera son objectif atteint. Si elle arrive à sensibiliser ces personnes à ses valeurs, les valeurs de notre République, voire à recueillir leur adhésion...

La section Lyon 3^e 6^e a choisi de rendre hommage à Olympe de Gouges, car malgré les tourments de son époque, celle de la Révolution dont elle fut une des victimes, elle sut défendre ses convictions et être précurseur dans bien des domaines. Femme de lettres, elle se battit pour l'égalité des droits, la reconnaissance de l'égalité des femmes et des hommes, mais aussi contre la peine de mort, souhaitant que le roi Louis XVI ne soit pas condamné du seul fait de sa naissance, naissance que nul ne choisit, ni pauvre, ni roi.

La section Lyon 3^e 6^e : convictions et dynamique

Notre société a évolué. C'est un fait établi.

Aujourd'hui, les gens travaillent en horaires décalés, de plus en plus les week-ends, on leur demande des déplacements et beaucoup de mobilité. La paupérisation oblige les deux parents à travailler, quant aux étudiants, ils sont poussés à faire des études de plus en plus longues, les retraités partent plus tard à la retraite. Lorsqu'il y a enfin un peu de temps libre, choisir entre apporter sa pierre à une association ou s'adonner à des loisirs en famille ou entre amis...

De ce fait, il devient de plus en plus difficile aux Hommes de bonne volonté de donner de leur temps aux autres, surtout lorsque les activités associatives sont chronophages et les horaires peu souples. Les associations trouvent souvent qu'il n'y a plus que des retraités ou presque parmi leurs membres. Parfois, elles accusent l'individualisme grimpant, pas forcément à tort du reste. Mais la voie de la flexibilité a-t-elle réellement été explorée avant de tirer ce dur constat ?

La section Lyon 3^e 6^e a décidé d'innover dans une voie peu explorée, celle de l'ère numérique. Elle a mis en ligne un site internet (<http://ldhlyon3e6e.free.fr>), qui permet non seulement aux visiteurs de connaître ses activités via l'agenda et la revue de presse et médias, mais aussi à ses membres de venir s'informer, de participer aux discussions grâce à un forum leur étant réservé, de donner leur avis qui est de fait systématiquement pris en compte, de soumettre des projets, des réflexions, et ceci à n'importe quelle heure du jour et de la nuit. Ainsi, leur présence physique n'est plus un pré requis indispensable à leur volonté d'action. Pour autant, les rencontres « in real life », expression très répandue sur le net depuis l'explosion du virtuel, restent des moments privilégiés par leur convivialité et leur dynamisme. La section Lyon 3^e 6^e, en éditant son agenda sur le net, permet à ses membres de choisir à quels rencontres ils souhaitent participer, leur octroyant ainsi la possibilité d'un fonctionnement à la carte, leur offrant une liberté réelle, tout en préservant une cohérence au niveau de la participation de chacun et une cohésion lors des réunions et assemblées.

La section Lyon 3^e 6^e souhaite aussi aller vers les gens, parce que ceux-ci ne poussent plus forcément la porte des associations à la recherche d'informations. Elle a donc préparé à leur intention de nombreuses occasions de rencontres, au travers des Cafés des Droits de l'Homme, cafés portant cette année sur un thème pratique et quotidien des habitants de Lyon : la vidéosurveillance. Ils permettent d'apporter une information la plus complète possible, toujours objective, afin que les participants puissent poser des questions et continuer leur réflexion en en repartant. Chaque Café se nourrit de la réflexion du précédent et les comptes rendus sont partagés via le site internet.

La section Lyon 3^e 6^e organise également des Conférences, si possible dans toutes les Mairies d'arrondissements qui lui ouvriront leurs portes, mais aussi à l'Hôtel de Ville. Ces conférences portent sur des thèmes sociétaux plus généraux : le premier, le 22 octobre 2008 porte sur la culture. Là encore, l'objectivité est la règle et le développement de la réflexion individuelle privilégié. Dans un souci d'ouverture la plus large possible, les Conférences portant sur les Droits de l'Homme organisées par d'autres sections ou associations ou mairies sont aussi annoncées dans l'agenda du site internet.

La section Lyon 3^e 6^e tente enfin de créer des évènements, en rassemblant les gens, en les faisant se rencontrer, en les faisant travailler ensemble et en complémentarité. C'est l'objet du grand projet commun au Monument des Droits de l'Homme qui a vocation à devenir un évènement annuel à l'occasion de la journée de commémoration de l'abolition de l'esclavage. Elle vient de nouer un partenariat avec une radio locale afin de proposer des réflexions sur divers sujets de société en invitant des acteurs associatifs, des experts et des personnalités politiques. Elle commence également un partenariat avec le cinéma Comoedia afin de programmer des cinémas-débats : le premier a lieu le 28 octobre à l'occasion du film « Enfants de Don Quichotte ».

C'est pour la bonne réalisation de toutes ces actions que la section Lyon 3^e 6^e s'inscrit dans une démarche de complémentarité de l'action des autres sections de la Ligue des Droits de l'Homme du Grand Lyon, et au maximum nouer des partenariats avec d'autres associations locales, des entreprises locales, des institutions aussi, pour bâtir des projets ensemble et mutualiser ainsi les moyens et les idées pour l'enrichissement de tous.

La section Lyon 3^e 6^e en action

Les Cafés des Droits de l'Homme

De nombreuses sections de la LDH en France ont déjà organisé des débats thématiques dans des cafés qui avaient accepté d'accueillir une initiative de la LDH. Ces débats ont porté sur des thèmes très variés. Dans le cadre du partenariat LDH/Crédit Coopératif pour le Codesol, il est proposé de labelliser sur les 3^e et 6^e arrondissements de Lyon des cafés ainsi favorables aux actions de la LDH : les "Cafés des Droits de l'Homme".

Ces cafés se veulent un lieu d'échange et d'information privilégié, dans une ambiance conviviale, faisant intervenir des spécialistes du thème choisi qui est cette année la vidéosurveillance et permettant d'évoquer des exemples concrets parfois en faveur, parfois à l'encontre de l'utilisation de celle-ci. Le point essentiel est que ces cafés n'ont pas vocation à convaincre qui que ce soit, mais plutôt à apporter des éléments d'information contradictoires afin de soulever des interrogations, chaque participant ayant ainsi de la matière à réflexion.



Les Conférences

Notre première conférence, en partenariat avec l'association "Chaleurs du Monde", a lieu le 22 Octobre 2008 à 19H30 à la Mairie du 3^e arrondissement de Lyon. Son thème est :

"La Culture, un ciment entre les hommes, un ciment entre les peuples"

Quatre intervenants, Cédric Dan, Sébastien Bruas, Chantal de Santis et Yvon Deschamps exposeront tour à tour leurs expériences respectives concrètes dans les milieux associatif, artistique, scolaire et politique, ceci sera suivi par un temps d'échange avec le public avant de partager tous ensemble le verre de l'amitié.

Au cours de cette conférence, comme au cours des suivantes, les interventions sont concises et c'est le temps d'échanges et de questions avec le public qui est privilégié. Le verre de l'amitié est aussi un temps de rencontre important et c'est pour cela que la section Lyon 3^e 6^e s'engage à l'organiser lors de toutes ses conférences. Les thèmes des prochaines conférences sont déjà définis en partie : l'Europe, la souffrance au travail, l'éducation...

Les Evènements



Pour marquer les esprits, la section 3^e 6^e se propose d'organiser une fois par an, un grand événement mobilisateur.

Pour 2009, l'engagement a déjà été pris : le 10 Mai 2009, en partenariat avec "Conscience Collective", la "Maison de l'Europe" et de nombreuses autres associations (en discussion), la section souhaite organiser un grand événement pour la journée officielle de commémoration nationale des « Mémoires de la traite négrière, de l'esclavage et de leurs abolitions ». Il s'agira également de soulever la douloureuse question de l'esclavage moderne et de demander à la France et l'Europe d'intensifier la lutte contre ce phénomène contraire aux valeurs essentielles qui sont les siennes.

Le 10 décembre 1989 était inauguré le Monument des Droits de l'Homme au Parc de la Tête d'Or dans le 6^e arrondissement. Celui-ci nous rappelle que la Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen fut une conquête de notre Nation et que ces Droits ainsi que la devise de notre République, Liberté, Egalité, Fraternité, sont les fondements de l'Europe et du Monde de demain que nous allons construire tous ensemble et non pas uniquement de vains mots apposés sur des monuments ou couchés sur le papier. Vingt ans après, ce lieu va être dédié en avril prochain par la Ville de Lyon à la mémoire de Martin Luther King et de l'oeuvre de sa vie.

Pour cette date du 10 mai, la section Lyon 3^e 6^e projette, à la suite des discours officiels, de faire chanter toutes ensemble plusieurs générations, les enfants des Ecoles, Collèges, Lycées (par le biais de l'Inspection d'Académie), les étudiants, les associatifs et les personnes âgées dans une grande chorale géante en plein air. La chanson choisie a traversé les siècles, c'est une chanson que tout un chacun connaît, c'est une chanson qui parle de fraternité et qui est par ailleurs l'Hymne européen : l'Hymne à la Joie de Beethoven. De nombreuses chorales ont d'ores et déjà répondu présentes.

A la suite du chant, la section Lyon 3^e 6^e propose aux participants un immense pique-nique champêtre en proposant un panier pique-nique à un prix très modéré (partenariat avec le Marché U de Montchat) Pour aider à financer cet événement, d'autres partenariats, avec des entreprises sensibilisées, sont en cours de discussion.

Enfin la journée doit s'achever par la traditionnelle Marche du Comité Directeur des associations afro-antillaises, entre le Monument des Droits de l'Homme et la Place des Terreaux, en passant par les Berges du Rhône.

Tous les partenaires de cette action mutuelle espèrent la venue de Christiane Taubira (sous réserve), afin de souligner son combat de toujours contre l'esclavage et lui rendre hommage, même si les combats à venir s'annoncent aussi rudes et demanderont sans doute plus de détermination encore.

La section Lyon 3^e 6^e se propage...

En plus de ces manifestations présentées et à sa propre initiative, la section s'ouvre aux autres arrondissements, explore d'autres pistes et propose, en partenariat avec d'autres acteurs de nouveaux rendez-vous autour de des idées défendues par la Ligue des Droits de l'Homme.

Les Emissions de radio

La section Lyon 3^e 6^e vient de nouer un partenariat avec une radio associative locale afin de programmer des émissions sur des sujets de société d'actualité.

La première émission a lieu le 21 octobre sur la culture. S'ensuivront des émissions sur les fichiers policiers et empreintes génétiques, l'associatif, le droit d'asile, le parrainage républicain, la souffrance au travail dans la fonction publique, l'éducation, la votation citoyenne...

Pour chaque émission, la Section Lyon 3^e 6^e s'engage à faire participer à minima :

- une personnalité associative ou experte du thème envisagé,
- une personnalité politique,
- un de ses membres.

Les Cinémas Citoyens

Les sections Lyon 3^e 6^e, Lyon 7^e, Lyon 8^e et Caluire-Rillieux-Sathonay viennent également de nouer un partenariat avec le cinéma Comoedia afin de susciter des débats à la suite de la projection d'un film d'actualité. Dans cette optique, elle s'appuie sur des intervenants spécialistes du thème retenu, thème en rapport bien évidemment avec le film choisi.

Le premier cinéma citoyen est programmé le 28 octobre. A la suite de la projection du film « Enfants de Don Quichotte » (sortie nationale le 22 octobre), un débat sera organisé sur le thème :

« Ces hommes qui survivent ou meurent à côté de chez nous : Humanisme vs Indifférence »

Le débat sera éclairé par Marine Fourié, responsable lyonnaise de l'association « Les Enfants de Don Quichotte » et Isabelle Epinat, coordinatrice sociale ADOMA qui fera un bilan sur le relogement après les tentes.

D'autres cinémas citoyens sont à l'étude en fonction des sorties des films dans les mois à venir.